

terrassirt und durch ungeheure Rampen und Treppenanlagen zugänglich gemacht. Auch in seiner jetzigen Anlage ist Schönbrunn mit seinem weiten Vorhofe und dem prächtigen Garten ein Werk von wahrhaft kaiserlicher Vornehmheit. Generalansichten von beiden Projecten veröffentlichte Johann Bernhard Fischer im Anhang seines großen Kupferwerkes „Historische Architektur“. An jener Stelle, welche heute die weitläufigen Anlagen des Schlosses einnehmen, besaß schon Kaiser Maximilian II. ein Jagdhaus, die Katerburg genannt; nach der Verwüstung derselben im Jahre 1683 faßte Kaiser Leopold den Entschluß, einen Sommerpalast zu erbauen, welcher unter Josef I. 1696 wirklich begonnen wurde, doch vollendete erst die große Kaiserin den Bau um 1750; das Äußere des Schlosses zeigt die etwas kalten Formen des beginnenden Classicismus, doch enthält es reizvolle Interieurs im Rococostil.



Das Schwarzenberg-Palais in Wien.

Den Complex von Bauten, welche die Hofburg bilden, vervollständigt der Palast der Hofbibliothek, welcher von dem älteren Fischer entworfen und nach seinem Tode von Josef Emanuel ausgeführt wurde. Der Bau begann 1723 und wurde 1735 vollendet; erst später traten jene Flügel hinzu, welche den Josefsplatz abschließen. Die Hofbibliothek, im Äußeren von stolzer Einfachheit, bildet durch ihr Inneres eines der hervorragendsten Monumente der Zeit; sie besteht im Wesentlichen aus einer Flucht von drei Sälen, deren mittlerer, von ovaler Grundform, durch eine mächtige Kuppel überspannt wird. Die Decoration ist in Marmor und Gold durchgeführt, die Kuppel schmücken Fresken von Daniel Gran. Josef Emanuel Fischer publicirte den herrlichen Bau in einem eigenen Werke.

Unter die bedeutenden Werke Fischers zählt noch der Sommerpalast des Fürsten Schwarzenberg, welcher in den letzten Jahren des XVII. Jahrhunderts begonnen wurde, und zwar für den Hofkriegsraths-Präsidenten Grafen Mannsfeld, von dessen Erben das unfertige Gebäude Fürst Adam Schwarzenberg kaufte. Dieser Sommerpalast, welchen unser Bild von der Stadtseite darstellt, ist ein weitläufiger Gebäudecomplex in hoher Lage